

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. ptas. 1'25
Extranjero » » 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20, y 30
DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven
originales aun cuando no se publiquen

Nuestro candidato para diputado a Cortes:

Don Melquiades Alvarez y González

- - - A R E I R - - -

Riámonos, sí, riámonos ya; el Comité conservador así nos lo aconseja en su reciente manifiesto.

Es verdad que aunque no nos lo aconsejara tendríamos que perder nuestra seriedad característica por las cosazas que nos dice el papel que echaron á votar los viejos.

Es de lo más peregrino y de lo más gracioso que ha salido de las mulleras conservadoras o conservatrices; no sabemos cual de las dos palabras será la más adecuada.

Ese sí que es un documento digno de admiración; eso es canela y azúcar cande y almibar de las comendadoras de Santiago. ¡Rediez, qué ponderativos!

Y además eso es tomarle el pelo á nuestro particular amigo D. Ramón de Navia Osorio, que por cierto no lo merece, porque es un buen muchacho que no intenta tomárselo a nadie. Pero sus amigos a él sí, y eso no está bien. Pero, hombre, ¿de qué cabeza indiscreta habrá salido el manifiesto de autos? ¡Es estupendo!

De modo que nosotros, los reformistas, tomando en serio la lucha electoral, guardándole a D. Ramón todas las consideraciones que merece, que son muchas, y sus amigos de Boal, de El Franco y de otros si-

tios murmurando de la ineficacia de su gestión y diciendo que si ellos lo hubieran sabido no lo hubiesen votado el pasado año de gracia de 1918, y ahora nos viene el Comité conservador colgándole plumas ajenas y poniéndolo en ridículo.

En primer lugar le llama *el Humilde*, y ese adjetivo, que denota una virtud en aquella persona a quien se adjudica, no es en un político cualidad recomendable. Es de los motes que no traen ni un voto, sino que los quitan. ¡El Humilde! ¡Vamos, hombre!

Hace un año que estamos insistiendo en la mala sombra de D. Ramón; parece que le acompaña la evidente *jetatura* de su hermano el marqués. No sólo no consiguió cosa alguna de las pedidas por sus cofrades conservadores, sino que le reservaba la suerte ser puesto en ridículo por sus mismos amigos.

No sólo le llaman *el Humilde* sino que además nos dicen en el manifiesto que el que lo vote debe sonreírse. ¿Se ha visto consejo más cruel?

Nosotros comprenderíamos que el Comité conservador aconsejase a los electores del *Humilde* que lo votasen con entusiasmo, pero no es comprensible que el hecho de concederle sufragios sea cosa de risa.

De todas suertes el consejo es verdaderamente

contagioso. Nosotros lo seguimos tan al pié de la letra, mejor dicho, con tanto celo, que en cuanto cayó en nuestras manos el manifiesto conservador caímos nosotros sobre el mueble más cercano con tan estupendo ataque de hilaridad que se nos soltaron dos o tres botones.

Pero no sonreiremos cuando haya que votar a D. Ramón, en primer lugar porque no lo votaremos, y además porque estimamos a D. Ramón lo suficiente para no caer en esa falta de respeto.

Eso quede reservado para sus amigos, los que han de sonreirse al votarlo; los que al nombrarlo se ponen risueños.

Y es posible que crean Vds. que exageramos y que el Comité conservador no ha pensado ni dicho tal cosa, ¿Lo dudan? Vean:

«Cada cual cumpla noblemente su deber pensando en el porvenir de Castropol, risueño, si nombra a Navia Osorio, tenebroso (¡puñales, qué adjetivo!) si a Melquiades Alvarez.»

Y sigue diciendo el Comité:

«¡¡A votar, a votar a Navia Osorio con la sonrisa en los labios...!!»

Enumera el manifiesto los *beneficios* que D. Ramón hizo al distrito, y esos *beneficios* están relacionados en 13 números. ¡Vaya, los 13 puntos de Campón! Nuestro Wilson, con un punto menos.

Y Esos 13 puntos son otras tantas camelancias que no consiguió Navia Osorio, ni siquiera pudo soñar.

Lo mismo pudo echarle el Comité la terminación de la guerra europea, la construcción del canal del al-

to Aragón o la supresión de la vigilia en los viernes de Cuaresma, porque en ésto y en aquéllo tuvo la misma parte.

Conténtese, en punto a éxitos con la consecución de unas credenciales de carteros, que todavía *no lo cataron* y con la estocada a la media vuelta que le largó a un telegrafista..... y pinchando en hueso.

Es de advertir que el *beneficio del n.º 10* es la subasta de una carretera de Viavelez a Rozadas por el precio de 159.825 pesetas y 55 céntimos, estos últimos para una cagetilla.

El n.º 12 dice que D. Ramón *gestiona* el estudio de la carretera de Taramundi a Vegadeo. La gestión, no cabe duda que es un gran beneficio. Con gestiones de D. Ramón, si son tan afortunadas como todas las suyas, no cabe duda que vendrá la felicidad..... y la sonrisa.

Pero fíjense ustedes en que no gestiona la carretera, sino el estudio, con lo cual la construcción de la carretera se aleja por toda una eternidad.

Nos parece que después de leído el manifiesto del Comité conservador, es llegada «la hora decisiva» de sonreirnos.

Enterremos nuestra seriedad.

Sonriámonos del Comité conservador y no nos pongamos tenebrosos.

Tenemos la sospecha de que en vez de enterrar al reformismo, son ellos, sus amigos, los que van a enterrar a D. Ramón.

Políticamente, claro está. Así sea.

¡ A V O T A R !

El próximo domingo, día de la votación, tendrás, vecino del Distrito de Castropol, que emitir tu voto en favor de uno de los dos candidatos que se presentan. Votarás a D. Melquiades Alvarez o a D. Ramón Navia Osorio.

España entera, vecinos de Castropol, está pendiente del resultado de la elección que el domingo próximo vais a hacer con vuestros sufragios.

España entera desea el triunfo de Melquiades Alvarez, que es el paladín de la democracia española, que es su defensor ante los atropellos que constantemente, y más descaradamente desde hace meses, vienen cometiendo contra el pueblo los que se dicen, (¡blasfemia insigne!), mantenedores del orden y de la religión.

La voz elecuenta de Melquiades Alvarez, el prestigio político que tiene, el alto puesto a que llegó, está siempre a disposición del pueblo español.

Piensa, vecino del concejo de Castropol, que de tus sufragios depende el que vaya al Parlamento el hombre más grande que en la España política existe.

Piensa que si votas a D. Ramón de Navia Osorio, votarás a la mudez, al anodino hombre de quien no se puede decir ni nada bueno, ni nada malo, que es la crítica peor que de hombre alguno puedes hacer.

Melquiades Alvarez, es una gloria nacional; es necesario en el Parlamento. Navia Osorio es el inepto hombre de sociedad, que quizás vista bien, pero que por «posse,» no se molestará en atender vuestras necesidades. El acta la quiere como ostentación de lujo.

¡Vecinos del Distrito de Castropol, cumplid con vuestro deber de españoles conscientes votando a Melquiades Alvarez!

España os contempla; que su maldición no caiga sobre vosotros.

M. D. P.

DIVAGACIONES

¿Eh, eh? A vosotros os llamo. A vosotros del pasado, vendedores de lo antiguo, rebuscadores de secretos en el polvo de los archivos. ¿No andáis olisqueando donde brota olor a viejo, hedor de decomposición, para no servirnos muchas veces en vuestros elegantes o desmañados escritos sino piltrafas mal olientes con que pretendéis sombrear la aureola del ingenio, como si la luz y belleza de sus creaciones padecieran con las debilidades del hombre? Buscad cosas de más provecho, procuradnos enseñanzas útiles, acabados diseños de los tiempos, donde veamos actuar a la vida y la conozcamos hasta en sus pormenores. Y por si esta idea os seduce y os revolvéis a abandonar tropiezos personalísimos, que no trascienden de aquel que los sufrió, yo me decido a ayudaros en vuestra tarea.

¿Queréis comenzar la historia de la política actual de Maura, guiados por el designio de que resalte en ella toda la pureza de la intención y propósitos del maurismo?

Os voy a proporcionar un dato, uno solamente, y aunque pequeño, notad que hay minucias que suministran más materia al pensamiento que acciones de crecido bulto.

Es además en extremo divertido. «El Debate», periódico maurista, que anda hecho unas Pascuas desde que D. Antonio arribó al poder, se dejó caer uno de los primeros días de la semana última con un telegrama, fechado, si mal no recuerdo, en Ribadeo.

Un telegrama que era un grito de dolor, y que debió conmover, hasta hacerles derramar lágrimas como pulgares, al catoniano señor Maura. ¡Qué poco velan por su tranquilidad estos muchachos!

Aquella exclamación de amargura, que delataba el desgarramiento de una alma, decía poco más o menos: «Melquiades, en cuanto puso pie en Castropol y descubrió irremisiblemente perdida el acta, comenzó a coaccionar y amenazar a dignos funcionarios.»

¡Y a nosotros que se nos había contado que las palabras de Melquiades en ese momento habían sido las tres de César: *veni, vidi, vici!*

Por Dios, que está el aire saturado de mentiras. ¿Coaccionar? Si estaba el acta *irremisiblemente* perdida ¿a qué?

Aquí debió de haber error, y el cajista puso *irremisiblemente* por *risiblemente*.

¡Estar perdida un acta que aún se disputará el domingo.

Aunque ¡tate! Ya caigo. Historiadores, tomad la pluma y enristradla sobre el papel: vais a consignar la enseñanza que debe guardar la historia. ¡V., D. Antonio Maura, ponga oído atento también!

Para que el acta surgiera de las urnas nivea como una paloma, y a manera de aureola popular fuese a depositarse sobre la testa de D. Ramón Navia Osorio, se comenzó a remover obstáculos: un probo fun-

cionario de telégrafos, fué trasladado a Gijón; se intentó suspender a unos concejales y trataba de procesárseles, y se pretendía mudar, y parece que las credenciales estaban ya en la mano, a varios peatones. Llegó Melquiades y vió estas señoríles maniobras; como era natural, las estorbó, y D. Ramón, al sentir el lazo que se le echaba a las manos, las levantó atadas a D. Antonio y exclamó inconsolable: Señor, protesto.

Esa fué la coacción de Melquiades, impedir tamañas injusticias.

D. Ramón lo calificó de coacción. ¡Quién sabe acaso sea esa la propiedad de lenguaje de los nobles!

* *

Ahora abrir bien los ojos, que no se escape detalle.

D. Ramón, en el año, largo de talle, que nos representó en Cortes, ha trabajado mucho, mucho.

Aun conserva gotas de sudor en la frente.

¡Y nuestras malas lenguas murmurando de su inacción!

¡Perdón, señor!

Repito, abrir bien los ojos. Que ni las montañas ni las hondonadas sirvan de obstáculo a tener presente a la vista el distrito entero.

Hay mucho nuevo que admirar en él.

¡Y todo labor de D. Ramón!

¿Cuánto habrá dormido este hombre?

Mirar ¿que quién habrá construído tanto hermoso local para escuelas como se descubre en todas partes, en Castrillón, San Luis, la Ronda, Ferradal, Tomentosa, Cotapos, el Grilo, Xeixas, etc, etc.? D. Ramón.

¿Las carterías de la Ronda, Moldes, Salías, Choupaina, Pruida, Bruiteira, etc., etc.? D. Ramón.

¿Las Carreteras que se dilatan por todas partes sin dejar grupitos de dos casas que no unan v.gr. Xonte y Pusayane? D. Ramón.

¿Los hermosos puentes de hierro que se tienden sobre todos los ríos, regatos y riachuelos, incluso el hilo de agua de Ricomaxe? D. Ramón.

¿La sorprendente dársena de Figueras? D. Ramón.

¿El observatorio del Pico de San Marcos para predecirnos con seguridad absoluta si al otro día lloverá, hará sol o estará nublo? D. Ramón.

¿Prosigo, D. Ramón? Aunque adversario, le tendré más consideración que sus amigos. Encárgueles que si no le dan el acta, no le coloquen tampoco en la picota del ridículo. En una palabra, que sus frescuras se las guarden para sí; todos estamos convencidos de que en ellos no desdicen.

* *

La frescura que revelan en nuestros enemigos las líneas anteriores, es grande.

Frescura de campo.

O si alguno le presta más esta última palabra en aumentativo, de campón.

Pero a todo hay quien gane.

Y si en uno se puede encontrar mucha desfachatez, en *dos o tres*, que la compañía siempre alienta, se encontrará más.

Aludo al banquete o francachela celebrada por everardistas en las Consistoriales de Vegadeo, la tarde de la suspensión de los concejales.

Asombrarse; en las mismas Consistoriales. ¿Ocuparía Dositeo el puesto de honor?

Aquello fué decir sin rebozo ni pudor de ninguna especie que ellos en los Ayuntamientos comen.

Apúntese D. Everardo en su haber ese mérito de su *obra redentora*.

Lea D. Antonio Maura en esa muestra de pureza de sus prosélitos.

Reparta hojitas por el distrito D. Ramón Navia Osorio hablando de justicia y moralidad.

Piensen, piensen los concejos: los everardistas, en los Ayuntamientos comen.

Cartas a un elector

Va sé, buen Juan, que has estrechado la mano del tribuno insigne. Ya sé que has bajado de tu casa montaraz para recibirlo, vestido con traje de fiesta, y sé que tu sombrero negro y ancho se abatió sobre la muchedumbre saludando a nuestro futuro diputado.

Bien, Juan, bien. Has empezado a dar ejemplo de ciudadanía, porque has empezado por rendir a Melquiades Alvarez el tributo que merece quien lucha por hacerte un libre ciudadano. Tú eres digno ya de gritar que eres español, por que has empezado a comprender la verdadera España que surgirá de esta honda lucha, que no es ya de lucha de hombres ni partidos, sino pugilato de ideas llamadas a establecer, si triunfan las buenas, un nuevo concepto social. Ha comenzado a entrar por tu cerebro y por tu alma la visión del paisaje político de tu patria en escombros; un paisaje tétrico, que infunde miedo y pena, si no se mira a lo alto, por donde sale, tímido aún, el sol de la renovación.

¿No pensaste nunca, Juan, en lo que hasta ahora es nuestra patria? Fijate en tú pueblo, en tú aldehuela nativa, y verás la patria toda, tal como es, pobre y muerta. Tu pueblo como diez o veinte en tres leguas a la redonda, está sin escuela, si quieres enseñar a leer a tus hijos, tienen que andar durante medio día por caminos angostos e interminables llenos de guijarros y lodo, que les hieren los tiernos pies descalzos. A veces la noche llega, y ¿no es verdad, Juan amigo, que no es la primera vez que un lobo devora en la sierra a un niño?

Tú trabajas todo el año. No conoces el descanso, ni siquiera el día sereno del domingo que es día de paz y sosiego. Trabajas todo el año, y cuando reunes un poco de dinero en la faltriquera, y un poco de trigo en el granero, viene el cacique y se lo lleva sin miramiento alguno. Y después, ¡aún te pide el voto, o te lo exige amenazador, para que le entregues también tu conciencia y tu albedrío de hombre! ¡Oh, si al menos te exigiera el voto en nombre de una idea justa! Pero el que te lo exige es casi siempre el cacique

que sólo atiende a sostener sus orgullos, sus avaricias y sus egoismos.

Tus hijos tienen que emigrar, porque no pueden vivir en su propia tierra. ¡Cómo van a vivir si el cacique lo absorbe todo, hasta las almas! Así queda el pueblo sin brazos, sin instrucción, sin carreteras, sin pan y sin esperanzas...

Y esa es la patria ahora, Juan.

Pero menos mal que hay unos hombres jóvenes llenos de energía, con el espíritu abierto a los grandes ideales, con el corazón palpitante de amor a su país, que han visto la tristeza indefinible de su tierra y te han visto a tí, labrador, maltrecho y roto por el viejo caciquismo.

Al frente de esos hombres está el que días atrás estrechó con ardor tu mano dura, avezada tan solo a labrar y a rezar. ¿No sentiste, Juan, una emoción inmensa al estrechar la mano leal de Melquiades Alvarez? Sí, yo sé que la sentiste, porque esa mano es el guión de la patria nueva que empieza a surgir de estas luchas; yo sé que has sentido en ella el temblor de la raza, la palpación de tantos años de callados sufrimientos, y con ese apretón cordial te anunció la redención.

En tí y en los tuyos está tu propia suerte. Si triunfa Melquiades Alvarez, vendrá para tí una era de paz y de trabajo equitativamente productivo. No tendrán tus hijos que ir a países extraños porque aquí tendrán pan y escuelas. Se acabarán los atosigamientos de que te hacen víctima los caciques, y cuando vayas a una oficina pública a reclamar un derecho irás con la cabeza alta, como un ciudadano consciente, que sabe hacer uso de su ciudadanía. No irás como ahora vas, acobardado, con la cabeza tronchada sobre el pecho, acostumbrado a sufrir las imprecaciones del señor.

Pero ¡ay de tí si eres ciego y haces que Melquiades Alvarez no triunfe de una manera aplastante y de-

finitiva! Tendrás otra vez la cólera del cacique desatada con rabia sobre tus hombros; volverán tus hijos a pasar hambre de pan y de justicia; volverás a ser lo que eres todavía: esclavo.

Mas yo sé que no ha de suceder así. Tú harás que el día primero de Junio sea un gran día para la Democracia; tú harás que Castropol sea el pueblo

fuerte y rebelde que impone y elige como representante suyo a la mayor gloria política contemporánea, y sobre todo el espíritu recto que desde las alturas de su ideal regenerador, quiere para su patria mejor destino...

Así sea, hermano Juan.

J. Díaz Fernández.

ALETEOS SOBRE LA POLÍTICA

La reciente guerra ha puesto en comoción tumultuosa toda la estratificación de la política mundial. Todas las fuerzas políticas, viejas y nuevas, están en lucha formidable. Las naciones cuya conciencia siente mejor el culto del honor, la ley del deber, la dignidad estoica y la virtud cristiana, cuya conciencia está más en contacto con el ideal humano a realizar, se aprestan a volcar la copa llena del espíritu corrompido de la vieja política, en la que tantas amarguras apuró el mundo, sobre todo la clase proletaria, abatida, explotada, para la que nadie tuvo cordialidad, ni los poetas, pues lo han cantado todo menos la belleza, la grandeza, nobleza del trabajo... «Comparémonos a los extranjeros para prepararnos un porvenir mejor que el presente y para rivalizar en nuestros adelantos con nuestros vecinos... Hombres nuevos para cosas nuevas», ha dicho Lara.

Las naciones más cultas, en su afán de ensanchar los horizontes de progreso y felicidad, se abren a la corriente de la nueva política, conservando, sólo del pasado, la fe, del pasado, no de la vieja política, que no la tuvo porque la mató entre la podredumbre de su inercia, su egoísmo, su malicia de vieja vulpeja, su despotismo, su brutalidad para la clase humilde.

Una vez más se lucha porque no se extreme lo que determine el desquiciamiento de la paz social: la riqueza y la miseria excesivas, secuela la una de la otra. La balanza estaba muy torcida: un plato en lo celeste; otro, en lo infernal... Allí, los ricos; aquí, los pobres. La felicidad sólo vendrá al reino humano en la armonía social. Acerquémonos a esta armonía todo lo posible; fuera el odio de clases y triunfe el advenimiento del amor...

...Sí; era de necesidad un ser noble, honrado, inteligente, que pusiera la balanza en el fiel, o aproximarla... Cristo ha hecho el primer esfuerzo. Con la omnipotente palanca del Amor ha imprimido a la vida, a la Humanidad ese movimiento de progresión hacia la Igualdad, la Fraternidad y la Libertad... Cristo, en su afán de hermanarnos, nos ha llevado a estos santos ideales. No podemos ir mal. Para la fe no hay utopías. A partir de la era cristiana, del Hombre se elevó su conciencia, su valoración, sus derechos inicuamente hollados hasta ahora por la vieja política, en la que figuran hombres funestos, hombres de alma negra..., que jamás se preocuparon de hacer menos

dolorosa la vida del pobre, y, sin embargo, se dicen religionarios de la vida de Cristo...

Y, por encima de todo, la Humanidad seguirá los santos derroteros de Igualdad, Fraternidad y Libertad, lo que, al correr de los siglos, irá perdiendo su sentido utópico, en el que tanto tropiezan los que no se atreven a lanzarse a nada, porque pertenecen al grupo vampiresco que, sin trabajar, usufrutan la bienaventuranza que el trabajo produce.

Hoy, en España, el hombre que llama a las puertas del porvenir de redención, el que con mayor tenacidad y honradez lucha por el bien del pueblo oprimido, de la Humanidad atormentada, es Melquiades Álvarez. Para poner la balanza en el fiel, aproximarse a la armonía social, hay que levantar los mil pies que oprimen la frente extenuada del obrero. ¡Animo, cariño, vida al obrero! Melquiades Álvarez es el poderoso, el incansable defensor del obrero, el cual encierra el eterno problema social, que unos tratan de resolver, otros de complicar, y que no se resolverá mientras no sea un hecho el triunfo del trabajo...

En tanto el pobre, quiere adquirir; el rico, conservar. El pobre no debe querer adquirirlo todo, ni el rico conservarlo todo. Se impone, siquiera, la igualdad relativa. Venga para ello la abolición del régimen conservador imperante; désele al obrero, al trabajador lo suyo, para que todos queramos ser obreros, para fomentar el amor al trabajo, para que haya brazos fuertes que cultiven los campos, que breguen en el mar, en el comercio, en el taller, en la fábrica, en toda clase de industrias; que lleven las armas en un ejército que debe ser formado por hombres sanos, fornidos, valientes...

Mas ¿cuánto gana el obrero español? Tal vez cinco, o seis o siete pesetas. ¿Y con este salario, dada la elevación de subsistencias, puede el obrero español dar a la Patria hijos cuya idoneidad para el trabajo en todos los órdenes sea parangonable a la de los hijos del obrero de la nación más atrasada y decadente? ¿El hijo del obrero español, desarrollado en un medio ambiente misérrimo, creado por la vieja política, puede, por su potencia física e intelectual, honrar a su Patria, dentro y fuera de ella?...

...Y los gobernantes que nos llevan a Africa no sé a qué..., que causaron la degeneración de España, helos hoy todavía solicitando votos... Dale el voto,

paisano; esto es, ponte de cuatro patas para que te monten mejor y te lleven a donde ellos quieren... ¿No se te ocurre pensar que también irías contento sobre un buen borrico, tú, que lo has hecho tanto tiempo? ¿Verdad que tú no lo tendrías muerto de hambre?...

...Melquiades Alvarez viene a levantarte a la dignidad de hombre... Tú verás cómo defiende tus derechos ese hombre cuya cara se asomó tantas veces a las multitudes, con el gesto heroico, la mirada valiente, la palabra redentora, genial, encendida, llameando de deseo por el triunfo de los humildes... Todos de-

béis concederle vuestro sufragio. No importa que haya sido alguna vez derrotado. El, y nosotros, tenemos la seguridad que ha de vencer, porque como dijo Gannivet, *¡grave error es creer que los triunfos parciales conduzcan al triunfo final, porque es ley eterna que la victoria definitiva sea siempre de los vencidos!*

Melquiades Alvarez es un enamorado del trabajo... *Y el que trabaja reza... Herir el suelo para que nazcan flores es orlar con ellas la frente de Dios...*

Pedro G. Arias

PIROPOS TAPIEGOS

El partido Reformista a los electores del concejo de Tapia

¡A los comicios a luchar!

CORRELIGIONARIOS: disueltas las Cortes por el gobierno reaccionario que formó el funesto *dueto* Maura-Cierva, gobierno que no es otra cosa más que un nuevo remiendo, se convoca al sufrido y manso pueblo español para unas nuevas elecciones de diputados a Cortes que, como sabéis, se celebrarán el domingo próximo, día primero de Junio.

En esta nueva lucha, el Partido reformista presenta por el distrito de Castropol, a su excelso jefe el ilustre tribuno D. Melquiades Alvarez, en torno del cual gira hoy toda la política española, y que es por el que debemos emitir todos, nuestro sufragio, demostrando así el civismo del concejo de Tapia, civismo jamás desmentido.

Hoy, como ayer, frente a la candidatura del glorioso astur, se presenta un candidato hechura del odiado Cierva, al que debemos combatir sin cuartel, empleando para ello todos cuantos medios nobles y honrados estén a nuestro alcance, porque así como D. Melquiades Alvarez es el verbo de la Democracia española, su contrincante es el enviado de la España vetusta, de la España negra e insana y representante de esa clase que llaman pomposamente nobleza, que es donde está todo lo podre e inmoral de la sociedad española.

¡A luchar, pues, con la misma bravura que en otras ocasiones, valientes aldeas que integráis el concejo de Tapia, valientes pueblos de Serantes, Salave, Veguina, El Monte, Valle de San Agustín, Mantaras y San Esteban, y no olvidéis que esa gloria de España que se llama D. Melquiades Alvarez es uno de los pocos hombres que en el Parlamento alza siempre su voz en pro del proletariado, en pro del obrero, en favor del labriego, que son los que en este país producen y trabajan.

¡A luchar!, repetimos, y despreciad políticamente a esos hombres del conservadorismo tapiego que, ayunos de todo ideal y guiados sólo por el convencionalismo y la animosidad, llegan estos días a vuestras puertas y como escribas y fariseos que son, os piden el voto titulándose amigos del orden y paladines de la religión, por aquello de que en España

Si sabes ser jesuita
y cuelgas escapulario,
roba, asesina, difama,
y serás un hombre honrado.

Correligionarios del concejo de Tapia, votad el próximo domingo la candidatura del gran tribuno don D. Melquiades Alvarez, porque haciéndolo así habréis laborado para que vaya al Parlamento una de las glorias más puras de la España contemporánea, de lo contrario seremos suicidas, seremos cómplices de que en los escaños del Congreso se siente un inepto, un mudo, un analfabeto político, que irá allí a hacer de diputado del montón.

¡A los comicios, correligionarios, a defender aquella bandera que un día levantó contra el conservadorismo del occidente asturiano D. Vicente Lorient, modelo de ciudadanos, modelo de caballeros!

CORRELIGIONARIOS:

¡VIVA DON MELQUIADES ALVAREZ!

¡VIVA DON VICENTE LORIENTE!

¡VIVA EL PARTIDO REFORMISTA!

Tapia 25 de Mayo de 1919.

Pepe de Mingo

BOAL

Nuestro querido amigo D. Félix Pérez Fernández, sufre en estos momentos el inmenso dolor de ver desaparecer para siempre a su amante esposa D^a. Concepción Rodríguez Villamil, que entregó su alma a Dios en su casa de Boal, el día 17 del actual.

Era la finada modelo de virtud; sus muchas bondades le hacían acreedora al cariño de todos. Deja este valle de lágrimas en la flor de su vida, cuando todo le sonreía.

Ni los recursos de la ciencia, ni los cuidados y desvelos de su familia, pudieron lograr arrebatarse de las garras de la muerte tan preciosa vida, dejando entre los suyos un inmenso vacío, difícil de llenar.

A su entierro y funerales, celebrados en esta villa el día 19, concurrieron de dentro y fuera del concejo inmensidad de amigos, formando el cortejo una verdadera manifestación de duelo.

Los socios del Circulo Reformista quisieron hacer presente la parte que tomaban en el pesar que a su esposo y demás familiares afligía, conduciendo el cadáver desde la casa mortuoria hasta el cementerio.

Hacemos llegar nuestra condolencia a la inconsolable familia de la finada, especialmente a su esposo, a su madre D^a. Carmen R. Villamil, a sus hermanas, como asimismo a nuestro buen amigo D. Tomás Pérez, al mismo tiempo, pedimos a Dios les conceda la resignación necesaria para poder sobrellevar tan rudo golpe.

Al cielo hacemos llegar nuestras plegarias, pidiendo al Todopoderoso acoja en su santo seno, el alma de la desaparecida.

DE LA DECENA

Por falta de espacio, pues nos ocuparía mucho, no podemos reseñar los grandes comienzos que tuvieron lugar en San Tirso de Abres, en La Caridad y en La Roda y el que mañana tendrá lugar en Boal. En dichos actos, a los que concurrieron muchos miles de personas, pronunció D. Melquiades Alvarez, con su grandilocuencia acostumbrada, hermosos discursos, electrizando con su palabra ardorosa a las muchedumbres.

Para el que pasado mañana se celebrará en Vegadeo, reina enorme entusiasmo, al que asistirá muchísima gente.

El 28 y 29 del corriente, tuvieron lugar en la ve-

cina villa de Figueras las renombradas fiestas de San Román.

La verbena, que se celebró en el hermoso paseo de la playa, estuvo concurridísima de gente, luciendo espléndida iluminación eléctrica, y amenizada por la banda de música figuerense y la gaita del país, soltándose al espacio hermosos fuegos artificiales.

Por la mañana del día 29 se celebró la festividad religiosa, que estuvo solemnísima, teniendo lugar la misa en la capilla de San Román.

Por la tarde se reunió en aquel pintoresco sitio bastante concurrencia de aquel punto, de esta villa y Ribadeo, reinando durante la romería mucha alegría y buen orden, y ejecutando la música los mejores bailarines de su repertorio, lo mismo que la gaita.

El 25 del actual falleció en esta villa, después de larga y penosa enfermedad y a los 61 años, el doctor D. Benjamín Vázquez Rodríguez.

A sus funerales y conducción del cadáver al cementerio, concurrió gran número de amigos, tanto de Castropol como de Ribadeo, Figueras y pueblos inmediatos.

Damos nuestro sentido pésame a su viuda D^a. Aurelia Miranda, hijos, hermanos y demás parientes.

Hemos recibido un prospecto que la Comisión de Ferias y fiestas de Pentecostés de Vegadeo, nos ha remitido y que tendrán lugar los días 8 y 9 del próximo mes de Junio.

El ilustrado médico de Ribadeo, nuestro amigo D. José Antonio López García, ha trasladado su domicilio de la calle de Figueirúa, a la de Reinante, número 19.

Hemos recibido el primer número del periódico quincenal «El amigo del Pueblo», que vé la luz en Angudes (Pontevedra), y que dirige el valiente periodista D. Marcelino Gómez Arias, viniendo a la vida pública a defender los ideales republicanos y reconociendo la jefatura de D. Alejandro Lerroux.

Le deseamos larga vida y con gusto dejamos establecido el cambio.

Las ferias de ganado mular y asnal, llamadas de San Román que tuvieron lugar en Barres los días 24 y 25 del actual, han estado concurridísimas, haciéndose sobre todo, el primer día, numerosas transacciones a precios bastante elevados.

El último día no se podía dar paso por la feria, tal era la gran aglomeración de gente que de Castropol, Tapia, Figueras, Ribadeo y la Vega asistieron a aquel punto, ávidas de disfrutar de un buen día de romería, merced al hermoso tiempo que hizo durante las ferias

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elijanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico
CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, botica de Sanjurjo. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio 160, Buenos Aires.

En Chile, D. José Benito Alvarez, Oficina San Antonio, Zapiga.

En Puebla, México, D. Manuel M. Sanjurjo, 9 de San Ignacio Zaragoza 12, Apartado Postal 24.

En Cuba, D. José Antonio García, Amargura, 13, Habana.

Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:

Sr. Administrador del "Castropol"